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Ver en el navegador

Las Palmas de Gran Canaria, 6 de marzo de 2023
 

 
LA PROVINCIA/ EL DÍA

Queso portugués con sabor canario

Tejeda acoge la sexta edición de la Feria Europea del Queso con una
treintena de variedades locales, de la Península y Baleares

Cerca de 10.000 personas recorrieron ayer las calles de Tejeda en busca de los mejores
quesos españoles e internacionales, que se dieron cita en una treintena de puestos con
motivo de la sexta edición de la Feria Europea del Queso. Los asistentes pudieron probar
multitud de sabores con las variedades procedentes
de Canarias, Menorca, Valladolid, Cataluña, el País Vasco, Cáceres, Málaga y Portugal. Sin
embargo, las degustaciones no estuvieron exentas de sorpresas, como la que se
encontraron algunos clientes al probar un queso de flor portugués, creado con los mismos
ingredientes que el producto estrella de Guía pero con un regusto más dulce. 

La encargada de dar a conocer esta variedad es Sonia Marroyo, que junto a su marido lleva
participando en esta feria desde su primera edición. La maestra quesera explica que se trata
de un queso de oveja mantecado muy parecido al que se produce aquí en Canarias,
disponible también en una versión curada con romero, y que es habitual verlo en las
regiones de las sierras de la Estrella y Garduña. "Los ingredientes son los mismos, es leche
de oveja cruda con el cardo y sal, no tiene ningún conservante ni ningún tipo de aditivos, lo
único en lo que varía el sabor es en el pastaje de los animales. A lo mejor el nuestro es un
poco más dulce y un poco más ácido el otro, pero el tipo de cura y el porcentaje de cuajo es
bastante similar", explicó.

"Cuando los clientes canarios prueban el queso flor de Portugal se sorprenden porque es
más dulce y no es igual que el de aquí, así que lo piden mucho", incidió la vendedora, que
añadió que el público de las Islas es muy agradecido y aceptan muy bien las distintas
variedades. Este negocio continúa ahora en las manos de su tercera generación, aunque
mantiene el nombre de su creador, Joaquim Duartes Alves. La segunda generación empezó a
elaborar el queso con las ovejas de los agricultores de la zona, tradición que mantienen
ahora Sonia Marroyo y su marido y que espera continuar el hijo del matrimonio. 

La feria arrancó con su actividad desde las 10 de la mañana y continuó toda la tarde con
actuaciones musicales en la plaza de La Vaguada de la mano de Marta Bolaños, la Parranda
de Teror y Family Show Band. Las calles del pueblo también se llenaron con actividades de
reciclaje y juegos para los más pequeños, así como catas de distintas variedades de quesos
locales y puestos de artesanía y otros productos.

Los actos continuarán hoy a la misma hora y continuarán con una actuación musical del
grupo Los 600 a las 13.00 horas en la plaza de La Vaguada. El evento cerrará su sexta
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edición esta tarde a las tres. 

"Un chico tenía un pastel de queso guardado desde el año pasado y ha
venido a ver si podía comprar más para sino comérselo ya"

La mayor parte de los vendedores repiten este año después de haber pasado por otras
ediciones de la feria, pero en esta ocasión también se han sumado los quesos El Pastor del
Torcal, originarios del municipio malagueño de Antequera. "Ya prácticamente nos hemos
quedado sin queso de todo el que traíamos", aseguró a pocas horas del arranque de la
feria Juan González, que traía bajo el brazo cerca de 400 kilos de este producto. El queso de
cabra, manteca, romero y tomillo, que ganó el último concurso de Lyon, es uno de los
principales triunfadores del puesto, junto al queso en aceite con pimentón picante. 

Otro de los productos que no tardó en agotarse fue el pastel de queso de la Formatgeria
Palou-Campdevànol, originaria de Girona, que tanto en esta como en las anteriores
ediciones ha volado a los pocos minutos de arrancar. Este año, para evitar que volviera a
pasar lo mismo, han optado por guardar algunos y sacarlos más tarde. "Ha venido un chico
y nos ha dicho que tenía uno guardado desde el año pasado y que ha acudido a la feria a ver
si podía comprar más para sino comérselo ya", aseguró su vendedora Dolores Arias.

El quid de este éxito recae en que "ahora se hace un pastel de queso muy cremoso por
dentro, pero en Cataluña antes no se hacía así y quedaba más como una quesada dura.
Nosotros empezamos a hacer este que es muy blandito porque se hace con requesón y se
vendía mucho porque era diferente, aunque ahora ya hay más porque se ha puesto de moda
el pastel de queso". La ganadera empezó hace 30 años con una explotación de vacas para
producir carne, aunque su pasión por la producción quesera tardó 15 años más en salir. Fue
a raíz de que un vecino regaló 17 cabras a su hijo, muchas de las cuales estaban preñadas,
que dijo "tenemos que hacer algo con esto", por lo que empezó a preguntar a sus vecinos
cómo se preparaba el queso. 

"Tampoco podemos traer grandes cantidades porque somos una quesería muy pequeñita",
explicó Arias. Aunque algunos se queden con las ganas de seguir comprando su famoso
pastel, lo cierto es que solo venden sus productos en tres mercados locales cercanos a su
ganadería, además de en esta feria, en la que quieren seguir participando, y en la feria de
Sant Ermengol. "Para nosotros estas dos son las mejores ferias que tenemos y ya con eso
me vale", remarcó. 

"Los consumidores tienen una oportunidad única para adquirir y
degustar los mejores quesos directamente de los ganaderos"

En la inauguración de la feria el alcalde de Tejeda, Francisco Juan Perera, aseguró que "en
este evento los consumidores tienen una oportunidad única para adquirir y degustar los
mejores quesos directamente de los ganaderos". El primer edil del municipio presentó los
actos acompañado del presidente del Cabildo de Gran Canaria, Antonio Morales, el director
general de Ganadería del Gobierno de Canarias, José Cabrera Noda, y , el presidente de la
Mancomunidad del Norte, Sergio Nuez. 

Los encargados de inaugurar el acto subrayaron una vez más el hito de que Canarias sea la
región española donde más queso se consume. Morales recalcó que esta es una oportunidad
de recuperar "las tradiciones y costumbres ligadas a la ganadería como la trashumancia, que
está desapareciendo, pero que afortunadamente en la isla se mantiene". 

A su vez, Global ha dispuesto un dispositivo de refuerzo para estos dos días con cuatro
guaguas que se suman a las habituales. De esta forma, cinco vehículos de las líneas 18 y
305 conectarán el municipio cumbrero con el resto de la Isla.

LA PROVINCIA/ EL DÍA

Subscribe Past Issues Translate

https://www.laprovincia.es/tags/antonio-morales/
http://eepurl.com/dClVcv
https://us18.campaign-archive.com/home/?u=50cb28d5e998d860391f58e29&id=0577156978
javascript:;


20/3/23, 10:45 Dossier de Prensa, 6 de marzo de 2023

https://mailchi.mp/1821f282c76d/dossier-de-prensa-6-de-marzo-de-2023?e=e253e44ce5 3/16

MARI CARMEN PÉREZ Propietaria de la quesería Los Castañeros

Mari Carmen Pérez: "Cualquier queso que encuentres en la isla de Gran
Canaria tiene algo especial"

La ganadera acerca a la Feria Europea del Queso las variedades de Villa de
Moya

La quesería Los Castañeros, situada en Villa de Moya, dio a conocer sus productos en
Tejeda. Su propietaria, Mari Carmen Pérez, toma las riendas de un negocio que iniciaron sus
bisabuelos.

¿Cuántos años lleva dedicándose a la industria ganadera?
Toda la vida. Empecé de niña con mis padres y luego he seguido adelante, manteniendo el
relevo generacional de la familia. Es una tradición que viene desde mis abuelos y que mis
padres hicieron crecer aún más fundando su propio imperio hace más de 50 años. Ahora
sigue mi hijo trabajando en la ganadería y en la quesería. 

¿Cómo nace su interés por el queso?
Creo que lo llevo en la sangre. Mi historia viene desde muy niña porque ayudaba a mis
padres a llevar el pasto al ganado y a coger los ramos para las cabras. Empecé a estudiar
EGB en esa época y luego fui al instituto, pero a los dos días lloraba porque me quería ir a
casa para cuidar a mi madre y ayudar a mis padres. Así he seguido hasta el día de hoy. 

¿Qué transformaciones ha vivido la producción desde que usted empezó?
Todo ha ido modernizándose, nos hemos dotado de todos esos instrumentos que nos hacen
más ameno el trabajo, que nos ayudan un poco más y además de las vacas y cabras que
tenía mi padre hemos sumado también las ovejas. Hacemos quesos de mezcla, tanto
semicurado, flor y media flor. 

¿Qué tiene de especial el queso de Gran Canaria para triunfar en tantos concursos
internacionales?
Tiene la peculiaridad de la zona, la labor con la que se hace, cómo se cuida el ganado y
cualquier queso que encuentres en la isla de Gran Canaria tiene algo especial que es el
cuidado que dan las familias que están detrás de todas esas ganaderías y de todas esas
queserías, que es muy importante para nuestras Islas. 

¿Cómo cree que va a seguir evolucionando el sector en los próximos años?
Creo que estamos resurgiendo con el apoyo que nos han dado desde el Cabildo de Gran
Canaria. Se están dando a conocer y se están valorando más los quesos artesanos y yo creo
que poco a poco estamos llegando a esa ciudadanía para que apueste por comprar el
producto local de kilómetro cero y los quesos de los productores porque al final estamos
manteniendo a todas esas familias. 

¿De qué forma contribuyen este tipo de ferias en ese objetivo?
Nos ayudan a darnos a conocer, a promocionar nuestros productos y a que nos los compren,
los lleven a casa y los prueben y así puedan ir a las queserías a comprarlos o los demanden
en supermercados o tiendas donde se venden quesos canarios. Todo esto nos ayuda sobre
todo a darnos a conocer y a vender nuestros productos. Puedes llegar a vender hasta 200 y
300 kilos en una de estas ferias. 

En los campos cada vez se ven menos pastores...
Sí, hay una gran preocupación porque la población está cada vez más envejecida y el relevo
generacional está costando. Hay que apostar porque siga adelante, porque haya gente joven
no solo que releve a los que se jubilan sino que apueste por este sector porque hay que
concienciar de que tenemos que ser autosuficientes y producir lo que necesita esta Isla. 

Á

Subscribe Past Issues Translate

https://www.laprovincia.es/tags/ganaderia/
https://www.laprovincia.es/gran-canaria/2023/03/04/queso-portugues-sabor-canario-84108977.html
http://eepurl.com/dClVcv
https://us18.campaign-archive.com/home/?u=50cb28d5e998d860391f58e29&id=0577156978
javascript:;


20/3/23, 10:45 Dossier de Prensa, 6 de marzo de 2023

https://mailchi.mp/1821f282c76d/dossier-de-prensa-6-de-marzo-de-2023?e=e253e44ce5 4/16

ATLÁNTICO HOY

Brenda Rodríguez: la lucha de ser mujer, joven y ganadera

Atlántico Hoy entrevista con motivo del Día de la Mujer a la ganadora del
premio a la Mujer Rural Canaria 2022 otorgados por el Gobierno de Canarias

Dedicarse al sector primario no es fácil en los tiempos que corren, y menos si se trata de la
ganadería. Pero a Brenda Rodríguez, premio a la Mujer Rural Canaria 2022, nada le quita las
ganas de luchar por su pasión.

Ganadera y quesera en la Granja Los Tumbitos, ubicada en el municipio de Barlovento de la
isla de La Palma, no solo ha sido reconocida con este galardón, sino con otros tantos que la
han posicionado como una mujer ganadera reconocida en las islas e incluso en el panorama
nacional e internacional De hecho, sus quesos han salido en publicaciones como National
Geographic. Además, también es presidenta de la Asociación de Criadores de Cabra de Raza
Palmera

Siguiendo los pasos de su padre que también fue ganadero, y a pesar de haber tenido otros
trabajos, la gran vocación que tiene por su granja no le ha permitido tirar la toalla y
dedicarse a su labor en cuerpo y alma.

Herencia familiar 
Para Brenda recibir un reconocimiento como el premio a la Mujer Rural Canaria 2022 fue
todo un orgullo, un hecho que la ha ayudado a tener visibilidad en el sector y a continuar
con su trabajo.

La joven, que viene de familia de ganaderos y heredó las cabras de su padre, relata que
gracias a las ayudas y a su esfuerzo logró impulsar una granja que en ese entonces tenía
deudas. 

‘’Ha sido difícil. Al principio no me conocía nadie’’
A pesar de ello, Brenda ha pasado por situaciones complicadas para impulsar su negocio, a
lo que se le ha sumado la crítica situación de la ganadería. ''En el sector no escapamos de
una para entrar en otra y hemos pasado por diferentes situaciones. Cuando empecé a coger
nombre vino la pandemia, luego el volcán, y ahora la guerra''. 

Al igual que otros ganaderos, insiste en la imposibilidad de darle de comer a los animales
debido al alto precio de la alimentación. Además, la joven también denuncia que se ha
sumado la colocación de un vallado por parte del ayuntamiento que asegura que impide
pastorear a sus cabras. ''Estaría produciendo el doble'', resalta. 

Sector sacrificado para los jóvenes
Como joven ganadera entiende que las nuevas generaciones no quieran dedicarse al sector
debido al gran sacrificio que supone. ‘’Yo me dedico a esto porque me gusta, y estoy en la
lucha para llegar un trabajador algún día. No tengo vida más que mis animales, y casi no
puedo ir a recoger el premio a Tenerife’’, cuenta.

Brenda considera que las administraciones ponen muchas pegas a las personas que quieren
explotar su ganadería. ‘’Te ponen muchísimos impedimentos, y al final la gente se cansa. En
mi caso no hay licencia que no me haya costado pedir. Cuando las cosas se pueden hacer,
creo que se deben facilitar, no poner trabas’’.

A pesar de ello, también está de acuerdo que en casos como los nuevos ganaderos se les
obligue a tener su negocio durante cinco años para recibir la subvención.

‘’A veces me ven con las cabras y me miran con cara de: ¿para dónde irá la niña
esta?’’
Brenda considera que aun queda trabajo por hacer de cara a valorar la presencia de la mujer
en el sector ganadero. ‘’Yo he ido a ferias, me han visto con las cabras y me han mirado
como ¿para donde irá la niña esta?, pero yo tengo más capacidad para agarrar a un macho

Subscribe Past Issues Translate

http://eepurl.com/dClVcv
https://us18.campaign-archive.com/home/?u=50cb28d5e998d860391f58e29&id=0577156978
javascript:;


20/3/23, 10:45 Dossier de Prensa, 6 de marzo de 2023

https://mailchi.mp/1821f282c76d/dossier-de-prensa-6-de-marzo-de-2023?e=e253e44ce5 5/16

cabrío que muchos hombres. Realmente el machismo no es una cosa que me haya afectado
nunca, pero son situaciones que están ahí’’

También reflexiona sobre la escasa presencia de mujeres ganaderas como titulares de
explotaciones. ‘’En muchas granjas, aunque estuviesen a nombre del marido, la que
trabajaba diariamente era la mujer’’. Para la joven la solución es educar en igualdad.

Futuro de la ganadería 
La ganadora del premio Mujer Rural espera que el sector ganadero remonte de su crisis,
aunque cree que los precios nunca van a estar bajos como antes. ‘’El problema es que tal y
como están las cosas no va a haber gente que se quiera dedicar a esto’’, comenta.

También espera que se continué dando valor al producto local, algo que ella misma ha
comprobado que se está dando entre la sociedad. ‘’Yo he tenido que subir el precio del
queso, pero gente sigue comprando, y creo que es porque valoran lo que están comiendo’’.

Brenda insiste en la necesidad de estabilizar los precios, así como una conciliación laboral
que actualmente no tienen

GOBIERNO DE CANARIAS

Vanoostende inaugura en Los Llanos de Aridane la quinta Feria Agrocanarias

La responsable regional del área recorrió la veintena de expositores
empresariales y gastronómicos y destacó la importancia de dar a conocer la
calidad de los productos agroalimentarios insulares

La consejera de Agricultura, Ganadería y Pesca del Gobierno de Canarias, Alicia
Vanoostende, inauguró el pasado viernes la quinta Feria Agrocanarias que se celebró hasta
ayer domingo en la Plaza de España de Los Llanos de Aridane.

Este evento, organizado por la empresa pública Gestión del Medio Rural de Canarias (GMR
Canarias), en colaboración con el Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria (ICCA), y el
Ayuntamiento de Los Llanos de Aridane, acogió una veintena de expositores empresariales y
gastronómicos con el objetivo de acercar el producto local a los entornos urbanos y dar a
conocer la versatilidad y el potencial gastronómico de la isla y del archipiélago.

La responsable regional del área, junto al consejero de Agricultura, Ganadería y Pesca del
Cabildo insular, Manuel González; la alcaldesa de Los Llanos de Aridane, Noelia García; el
director general de Agricultura, Augusto Hernández; y el consejero delegado de GMR
Canarias, Pablo Zurita, entre otros, recorrieron los diferentes estands ubicados en la feria y
pudieron intercambiar impresiones con los productores y productoras que ofrecen al público
los mejores productos agroalimentarios de la Isla Bonita y del resto del archipiélago.

Vanoostende destacó “la apuesta del Gobierno por la promoción del producto local, no solo
en las islas capitalinas, también en el resto del archipiélago, para dar a conocer la excelencia
de nuestros productos agroalimentarios y el gran trabajo que realizan los productores y
productoras de las islas”. En esta línea, señaló que esta edición que se celebra en La Palma
“es especial, por todo lo que ha sufrido la isla como consecuencia del volcán y, también, por
la vitalidad de este municipio, al que le añadimos un atractivo más con la celebración de la
Feria Agrocanarias en un entorno ideal como es la Plaza de España”.

Escaparate
Por su parte, el consejero de Agricultura de La Palma, Ico González, agradeció el trabajo
realizado por la Consejería regional y por GMR para llevar Agrocanarias a todas las islas.
Explicó que la feria “es un escaparate inmejorable para dar a conocer los productos del
sector primario y agroalimentario de Canarias” y destacó que es una ocasión para generar
oportunidades de negocio.
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La alcaldesa del municipio, Noelia García, se sumó al agradecimiento a la Consejería de
Agricultura y a GMR y añadió que “es una satisfacción” poder contar en Los Llanos de
Aridane con un programa en el que tiene cabida el público de todas las edades. Insistió en
“la importancia de llevar a cabo cualquier acción que ayude a visibilizar el trabajo del
sector y la importancia de consumir producto local”.

Los visitantes tendrán por delante tres días de degustaciones de los productos y de la
gastronomía de las islas, además de música en directo, zona infantil, presentaciones y
formaciones de productos que incluyen catas y talleres de productos canarios. Asimismo, se
ha habilitado un market en el que se venderán los productos galardonados en los Premios
Agrocanarias, junto con otros productos agroalimentarios elaborados en el archipiélago.

Entre las principales actividades que se desarrollarán en la Feria Agrocanarias destacan:
Talleres de valorización infantiles, con gofio, frutas, miel; para adultos, catas de vinos de la
isla, de savia gomera y quesos palmeros y de vinagres, entre otros. Además de diferentes
actuaciones musicales a cargo de grupos como Los Lola, Miss Band y Bloody Valentine,
Renzzo Selector; y sesiones de música de los ochenta, entre otras actuaciones.

 
                                          CASO MEDIADOR                                       
 
CANARIAS 7

Nueve preguntas (aún) sin respuesta

El Partido Socialista en Canarias y el Gobierno regional siguen pareciendo en
shock ante el impacto del escándalo por el caso Mediador

1. ¿Cuál fue el criterio para la elección de Taishet Fuentes al frente de Ganadería?
Al conformarse el Pacto de las Flores y tomar Ángel Víctor Torres la Presidencia, con el
consiguiente reparto de consejerías, al frente de Agricultura se coloca a la palmera Alicia
Vanoostende. El área de Ganadería queda reservada para el PSOE majorero, que tiene al
frente a Blas Acosta. Este da el plácet para que sea Juan Bernardo Fuentes el director
general, pese a que los Fuentes y los Acosta fueron rivales por el control del partido. Cuando
Juan Bernardo Fuentes se va al Congreso, ¿por qué se asume como 'normal' que su cargo lo
'herede' su sobrino Taishet?

2. ¿Sabía alguien del Gobierno que había fotos y vídeos de las fiestas de los
Fuentes?
El presidente Torres dijo en el pleno parlamentario de la pasada semana que él no había
visto el vídeo de Taishet Fuentes en una fiesta en el hotel NH Imperial Playa, que incluye un
pasaje en el que aparece abalanzado sobre una mesa. Lo que no ha aclarado el Gobierno es
si en junio de 2022, cuando Fuentes fue relevado de manera fulminante como director
general, alguien más del Gobierno estaba al tanto de lo que sucedía en la vida privada de
Fuentes. Y, en caso afirmativo, si sabían que esas fiestas eran pagadas por empresarios que
aspiraban a prebendas. 

3. ¿Quién franqueó el paso de Marco Antonio Navarro a despachos oficiales?
Hasta el momento se conocen fotos del mediador que da nombre a la trama en al menos dos
despachos oficiales del Gobierno de Canarias: la Dirección General de Ganadería y el del
director del Servicio Canario de Salud. Según los informes policiales, se trata de visitas en
2020 y 2021, cuando, por la pandemia, había controles de acceso. De manera que alguien
debió dejarle pasar y no se sabe en calidad de qué, pues no fue nombrado personal de
confianza. 

4. ¿Cómo se explica la presencia de Navarro en visitas a ganaderías y con los Roca
en la donación de productos lácteos?
En el extenso álbum de fotos y vídeos que tienen los investigadores, hay fotos de Navarro
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visitando con el director general instalaciones ganaderas, visitas a las que iban funcionarios
de Ganadería y políticos locales, como fue el caso de la explotación del matrimonio Banús-
Roca en Ingenio. También posó junto a la dueña de Leche Sandra y el director general de
Ganadería a las puertas del Complejo Hospitalario Materno-Insular de Gran Canaria en el
acto de donación de productos lácteos.

5. ¿Hizo Conrado Domínguez alguna gestión con Ganadería relativa al expediente a
Quesería Montesdeoca?
Entre los mensajes aportados por Marco Antonio Navarro aparecen los que se intercambia
con el entonces director del Servicio Canario de Salud informándole del expediente
sancionador a Quesería Montesdeoca. Esta empresa aspiraba, como la de Inmaculada Roca,
a conseguir un mejor trato de Ganadería pero también a vender sus productos lácteos en los
centros sanitarios. ¿Ha investigado el Gobierno si hubo alguna injerencia de Conrado
Domínguez en la tramitación del expediente a la ganadería tinerfeña o a alguna otra? ¿A qué
se refiere cuando le escribe a Navarro un mensaje diciéndole que sí hará una gestión pero
que no le deje «con el culo al aire con las facturas»?

6. ¿Hubo alguna gestión y con quién para que la empresa de Suárez Estévez
vendiese sus drones al Gobierno?
El empresario José Suárez Estévez entra en contacto con la trama para que esta mueva
influencias y le facilite contactos políticos para la venta de sus drones y otros equipos de
vigilancia. El objetivo eran tres consejerías: Ganadería, Sanidad y Presidencia. ¿Ha
investigado el Gobierno si hubo contactos con directores generales u otros altos cargos?

7. ¿Informó el asesor y dirigente socialista Daniel Ponce a la consejera
Vanoostende de quién era Navarro?
Tras ser informado por Taishet Fuentes del papel que desempeñaba Navarro y su conexión
familiar con un histórico militante socialista, ¿fue informada la consejera? ¿Alertó a alguien
más Ponce de que Navarro entraba en Ganadería saludando «a todo el mundo», como él
mismo dijo?

8. ¿O informó Ponce a alguien de la dirección del Partido Socialista?
La conversación a la que ha tenido acceso este periódico obliga a preguntarse si Ponce
informó a alguien más de la Comisión Ejecutiva del PSOE grancanario, de la que forma
parte. Es además, un veterano militante socialista, con amplios contactos en el
municipalismo?

9. ¿Se llevó a cambio la mediación con un edil socialista de Lanzarote?
El asesor Daniel Ponce comenta que en un próximo encuentro pueden hablar de ampliar a la
isla de Lanzarote la mediación de Marco Antonio Navarro y las empresas que representa.
Para ello el enlace sería un socialista al que Ponce conoce y al que identifica como «Reyes».
¿Llegó a producirse esa mediación?

CANARIAS 7

Ponce, dirigente del PSOE grancanario, se ofreció a extender la mediación de
Navarro a Lanzarote

Taishet Fuentes y el exconcejal de Moya y asesor en la Consejería de
Agricultura comentaron el papel del mediador de la trama: «Lo llamó un
general», dijo Ponce

Daniel Ponce, exconcejal socialista en Moya, asesor de la consejera de Agricultura y
miembro del Comité Ejecutivo del PSOE de Gran Canaria, estaba al tanto del papel de
mediación que efectuaba Marco Antonio Navarro y se ofreció a facilitarle contactos en
Lanzarote para nuevos clientes a través de un miembro del PSOE.
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Así queda reflejado en una conversación entre Ponce y el entonces director general de
Ganadería del Gobierno canario, Taishet Fuentes. Tanto este como Marco Antonio Navarro
aparecen implicados en el caso Mediador y fueron detenidos el pasado 14 de febrero por
orden de la titular del Juzgado de Instrucción número 4 de Santa Cruz de Tenerife, que
investiga una presunta trama de sobornos, con el añadido de posible tráfico de influencias,
blanqueo de capitales, falsificación documental y organización de banda criminal.

 

La grabación telefónica, a la que ha tenido acceso este periódico, se produjo tras una visita
de Fuentes, el propio Ponce y Marco Antonio Navarro, entre otros, a una explotación
ganadera. 

En ese contexto, Ponce pregunta a Taishet Fuentes por Navarro, para seguidamente señalar
que, tras las explicaciones de este, entiende por qué el mediador «está todo el día» en «un
despacho» en la sede de la Consejería de Agricultura, en la capital grancanaria.

«Este hombre ¿cómo se llama?», pregunta, en primera instancia Ponce. «Marco Antonio
Navarro», le responde Taishet Fuentes. «Le voy a preguntar a Julián», apostilla Ponce, en
referencia a Julián Navarro,histórico militante socialista grancanario que es tío del mediador
de la trama. Más adelante el dirigente socialista dice que no le preguntará a Julián Navarro y
comentan una gestión hecha por Ponce «con el tema de Hacienda».

«El tío controla»
Ponce comenta, además, que se nota que Navarro es alguien con contactos:«Te digo una
cosa, el tío controla, el hijo de puta» y pone como ejemplo que, mientras estaba en la visita
a la finca, Navarro recibió la llamada de «un general de la Guardia Civil».

Es Taishet Fuentes quien le explica que Navarro está en contacto con empresarios de
energías renovables, primero llamándolo «consejero delegado» y después «asesor», pero sin
mencionar empresa alguna. 

Es ahí cuando Ponce dice abiertamente que él puede facilitarle contactos en Lanzarote.
Menciona para ello a quien define como «el concejal mío». «A lo mejor en Lanzarote el
concejal mío le puede buscar allí algún contacto», señala el dirigente socialista. «El próximo
día que estemos allí lo hablamos con él», agrega Ponce, «porque Reyes tiene allí bastante
contacto con el mundo empresarial». Previamente habían hablado de Santiago Reyes,
empresario ganadero y uno de los representantes del sector.

«Si cuaja, bien, si no, que le den por saco», subraya Ponce.
En ese pasaje de la conversación, el asesor socialista hace un comentario sobre las
preguntas que se hacían en Ganadería ante la continua presencia de Navarro: «¿Sabes lo
que pasa? Que el pibe que está delante del despacho de Cardona [funcionario de
Ganadería], me dijo, chacho, quién es este tío, que todo el mundo saluda a este tío y nadie
sabe quién es?».

«Yo lo conozco por gente mayor que yo», responde Fuentes, que menciona haber sido
testigo de una reunión de Navarro con empresarios y «el director de Transición»,
supuestamente en referencia a un alto cargo de la Consejería que preside José Antonio
Valbuena. «El tío es como una sombra, trabaja en la sombra, y buena gente», prosigue
Fuentes en referencia a Navarro: «Pero es buena gente, amigo de sus amigos (...) Y mueve,
mueve bacalao, ordeña, hace quesos».

Según la investigación de la Policía Nacional y la Guardia Civil, Marco Antonio Navarro era el
enlace entre quienes estaban al frente de la trama y los empresarios. Así, su papel fue
conectar, por un lado, a Juan Bernardo y Taishet Fuentes, así como al general Francisco
Espinosa, con empresarios interesados en conseguir prebendas y otros afincados en la
península que aspiraban a hacer negocios en el archipiélago gracias a la trama.
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CADENA SER 

 

La jueza a Taishet Fuentes: "¿ve normal que un funcionario público reciba
pagos para fiestas y prostitutas?

En el tenso interrogatorio el ex director general de Ganadería indica que fue
manipulado por el mediador

La instrucción del 'caso Mediador' en el que se investiga el presunto cobro de mordidas a
empresarios, continúa dejando titulares. La SER ha tenido acceso al tenso interrogatorio
realizado el pasado 16 de febrero, por la jueza María de los Ángeles Lorenzo Cáceres al ex
director general de Ganadería del Gobierno de Canarias, Taishet Fuentes quien negó
pertenecer a la trama corrupta, pero que se vió acorralado cuando la magistrada le preguntó
si consideraba normal que un funcionario público pueda recibir dinero, los regalos, los
pagos, hoteles y prostitutas. Ante esta pregunta, Fuentes se limitó a responder con un
tímido y tembloroso: "no lo sé" .

Por otra parte, Fuentes reconoció que conocía a Navarro Tacoronte (el mediador) y aseveró
que fue manipulado por este. En un momento dado, Fuentes se dirige a la jueza de tú lo que
fue respondio duramente por la magistrada.

Fuentes: No te puedo constestar porque...
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Jueza: "No me tutee. Yo soy su señoría y a mí usted no me trata de tú. No está en la plaza
tomandose café. Está declarando en calidad de detenido en la se judicial y en una sala de
vistas"

Jueza: "Usted no ha utilizado a nadie ni se ha beneficiado de nadie?

Fuentes: No

Jueza: "¿Es usted consciente que durante el ejercicio y mandato como dierctor general de
ganadería era un funcionario público en ejercicio de sus funciones, y que recibir dinero,
transferencias, Bizum, pagos, puede ser interpretado o valorado como la comisión de un
delito de coecho cuanto menos?

Fuentes no constesta.

Jueza: Los regalos los pagos, los hoteles, las protitutas, que se han pagado durante el
tiempo que se ha investigado. ¿usted lo considera anormal en el desempeño de una función
pública?

Fuentes: No sé.

La investigación continúa
A raíz de los interrogatorios, la jueza ha abierto otras dos piezas separadas con la
información aportada por el intermediario que da nombre al 'caso Mediador', así como con
las pruebas recabadas en los registros, una de las cuales ha sido declarada secreta. Lo ha
confirmado este viernes el Tribunal Superior de Justicia de Canarias, que también ha
precisado que no hay más acusación en la causa que el Ministerio Fiscal, aunque sí constan
cinco peticiones de personación a las que aún no se ha respondido.

En los últimos días, han manifestado su voluntad de personarse como acusación en ese
procedimiento el Partido Popular, el PSOE, Vox y la Asociación Unificada de Guardias Civiles.
El TSJC confirma que una de las entidades que ha pedido personarse ha recurrido el auto de
puesta en libertad del presunto cabecilla de la trama, el exdiputado socialista Juan Bernardo
Fuentes Curbelo, pero su solicitud todavía no ha sido tomada en consideración porque
formalmente no forma parte del procedimiento.

Fue Vox el partido que el pasado jueves anunció a través de un comunicado que había
recurrido la puesta en libertad de Fuentes Curbelo, a quien la instructora permitió abandonar
su Juzgado tras prestar declaración "por imperativo legal", porque la Fiscalía no había pedido
medidas cautelares contra él, como explicó en el auto la propia magistrada, que era
partidaria de recluirlo en prisión preventiva para evitar el riesgo de que destruya pruebas. El
único de los doce detenidos en prisión provisional sigue siendo el general retirado de la
Guardia Civil Francisco Espinosa Navas, cuya defensa ha recurrido. La juez ha dado traslado
de su solicitud de quedar en libertad al Ministerio Fiscal, para que informe.

ABC

CC denuncia un Gobierno canario«paralizado» por el 'caso Mediador'

El Ejecutivo anunció una investigación interna sobre los expedientes de la
dirección general de Ganadería a través de la Inspección General de
Servicios

El Grupo Nacionalista ha criticado que el Gobierno de Canarias ha estado «paralizado» desde
que salió a la luz el 'Caso Mediador', tras dos semanas desde que se anunció
una investigación interna sobre los expedientes de la dirección general de Ganadería a
través de la Inspección General de Servicios.

«Nos preguntamos por qué no se había tomado esta decisión antes de asegurar
que no hay perjuicio para las arcas públicas», dicen los nacionalistas.
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Desde CC-PNC-AHI consideran que el Gobierno ha vuelto a actuar a reacción de las
iniciativas de su grupo que, el pasado 28 de febrero, a través de la diputada Socorro Beato,
ya solicitó información sobre las actuaciones inspectoras y auditorías de gestión iniciadas
con especificación de la fecha de ambas órdenes, objetivo, ámbito, contenido y alcance, un
programa detallado de las actuaciones, equipo de inspección designado, resultados de la
actuación e informe final de la inspección y de la auditoría.

«Nada anunció el presidente Torres ni las portavoces socialistas sobre este asunto en el
transcurso del Debate del Estado de la Nacionalidad, por lo que entendemos que ha sido una
decisión a posteriori», aseguró la diputada.

Desde el primer momento, CC solicitó una comparecencia del Gobierno, el mismo 14 de
febrero, para conocer qué irregularidades pudieran haberse dado, así como la pregunta de
diputado Mario Cabrera a la consejera de Agricultura, en la comisión del 24 de febrero, a la
par que se presentaba una Proposición No de Ley, por parte de Narvay Quintero, que insta a
abrir una investigación, a verificar el buen uso de los fondos europeos y a restablecer los
daños que se pudieran haber ocasionado a los ganaderos y a valorar y dignificar a los
funcionarios de la consejería de Agricultura, Ganadería y Pesca.

Conjuntamente con el PP en el Parlamento, se ha solicitado la convocatoria de un pleno
extraordinario en el que el Gobierno pueda dar todas las explicaciones que se les ha
solicitado.

Cinco peticiones
Como ha informado el TSJC, en el 'Caso Mediador' se han formado tres piezas separadas,
una de las cuales actualmente se mantiene bajo secreto de sumario. El único
acusado actualmente en prisión preventiva ha solicitado a través de su abogado la
revocación del auto de prisión, y la petición se está tramitando. Se ha dado traslado al
Ministerio Fiscal para alegaciones.

Com han informado, no hay de momento partes personadas en acción popular o acusación
particular, aunque sí  cinco peticiones que solicitan que se les tenga por personadas, sin
resolver aún. El auto de de libertad provisional dictado a favor del exdiputado nacional bajo
investigación ha sido recurrido por una de las personas jurídicas que se pretenden personar
y, dado que todavía no se ha resuelto sobre si se considera parte personada en el proceso,
el recurso aún no se ha tramitado.

MÁS INFORMACIÓN DEL CASO MEDIADOR EN: 

OK DIARIO: El PP pide en Bruselas intervenir los fondos UE a España si la trama de ‘Tito
Berni’ se lucró con ellos

THE OBJETIVE: El mediador a unos empresarios: «¿Vais a corromper a gente y
me pedís un justificante?»

CANARIAS 7: El tour de la corrupción: del Congreso de los Diputados a
hoteles con prostitutas

ATLÁNTICO HOY: La ‘tela de araña’ del mediador

AGRONEWS
 

La FAO advierte de una bajada de la producción mundial de trigo en 2023
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Para 2023, la previsión preliminar de la FAO relativa a la producción mundial
de trigo apunta a un descenso interanual, pero, situada en 784 millones de
toneladas, la producción resultante mundial seguiría siendo la segunda más
elevada registrada.

En América del Norte, incentivados por los elevados precios, los agricultores
norteamericanos incrementaron las siembras de trigo de invierno de 2023 hasta alcanzar su
mayor nivel desde 2015. Aunque las condiciones meteorológicas secas siguen constituyendo
una preocupación en las Planicies centrales, las previsiones de mayores precipitaciones en
algunas zonas respaldan las expectativas de un incremento de la producción total de trigo
en comparación con la producción reducida de 2022 situándola en 51 millones de toneladas
en 2023, lo cual constituiría la producción más abundante en tres años. En el Canadá, las
previsiones oficiales apuntan a una superficie cultivada por encima de la media en 2023,
pues se espera que los agricultores reaccionen positivamente a los elevados precios de los
cereales. Suponiendo que se den condiciones meteorológicas normales, se prevé que la
producción de trigo del Canadá alcance los 35 millones de toneladas.

EUROPA
En Europa, las previsiones provisionales apuntan a una caída general de la producción de
trigo.

En la Federación de Rusia, se prevé que la producción de trigo descenderá en comparación
con el nivel máximo alcanzado en 2022, lo cual refleja unas condiciones meteorológicas más
secas que la media en las regiones meridionales y una reducción de las siembras de invierno
en un contexto de precios internos más bajos.

En Ucrania, las graves limitaciones financieras, los daños a la infraestructura y la obstrucción
del acceso a los campos en algunas partes del país han tenido como resultado una reducción
interanual estimada del 40 % de la superficie sembrada con trigo de invierno
correspondiente a 2023, y también en este año se prevé una producción de trigo bastante
por debajo de la media.

Se considera que las siembras de trigo en la Unión Europea permanecerán en general sin
cambios en 2023, y con unas condiciones meteorológicas en general propicias que auguran
buenos rendimientos, se prevé que la producción total alcanzará los 136,5 millones de
toneladas, a la par que la satisfactoria producción del año pasado.

En el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, se prevé un repunte moderado de las
siembras de trigo, pero se espera que los rendimientos disminuyan respecto de los máximos
de 2022, por lo que se considera que la producción caerá hasta situarse en unos
14,4 millones de toneladas en 2023. En Asia, se presentaban condiciones mixtas al inicio del
año.

ASIA
En la India, los programas gubernamentales de apoyo alentaron a los agricultores a
mantener una superficie cultivada con trigo cercana a los niveles máximos, y en el Pakistán,
se estima una superficie cultivada con trigo dentro del promedio, ya que el retroceso del
agua de las inundaciones y el apoyo del Gobierno facilitaron el acceso a la tierra y las
semillas. Las condiciones meteorológicas han sido favorables en ambos países y, como
resultado, se prevé que las cosechas de trigo de 2023 superarán los niveles medios de los
últimos cinco años. En los países asiáticos del Cercano Oriente, tras experimentar
precipitaciones desiguales durante los primeros meses de la campaña, se necesitan
precipitaciones constantes durante el resto de la campaña para mantener las previsiones de
producción de 2023. En África del Norte, la falta de precipitaciones ha afectado
negativamente a los cultivos en Marruecos, Argelia y Túnez, repercutiendo así en las
previsiones de la producción de trigo en 2023, tras una producción reducida en el año
anterior.

HEMISFERIO SUR
En los países del hemisferio sur, las perspectivas de producción para los cultivos de cereales
secundarios en 2023, con actividades de cosecha en curso, son en general favorables.
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Impulsadas por una demanda de exportaciones robusta, se prevé que las siembras totales
de maíz aumentarán hasta un nivel récord en el Brasil, y respaldadas por condiciones
meteorológicas en general beneficiosas, se espera provisionalmente que la producción total
alcance un máximo histórico de 123,7 millones de toneladas en 2023.

En Argentina, la escasez de precipitaciones al inicio de la campaña afectó negativamente a
los cultivos de maíz, pero un repunte del nivel de precipitaciones al inicio de 2023 dio lugar
a una recuperación parcial de las condiciones de los cultivos que se cosechan más tarde.

En Sudáfrica, se espera que una reducción modesta de las siembras de maíz dé lugar a un
descenso interanual de la producción en 2023, pero con unas condiciones meteorológicas
propicias que impulsen buenas perspectivas de rendimiento, se prevé que la producción
supere el promedio quinquenal.

AGRONEWS

 

La leche de vaca suaviza su subida en España, durante enero de 2023,
mientras la producción vuelve a bajar un 2%

El primer informe de enero de 2023 del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación sobre
la evolución del vacuno de leche en España ha mostrado una nueva subida del precio,
aunque se suaviza frente a los meses previos pues apenas se eleva en 0,002 euros hasta los
0,599 €/L mientras que la producción sigue a la baja con una caída del 2% en relación al
mismo mes de 2022.

PRECIO
Según el MAPA, el precio medio del litro de leche de vaca en España, durante enero de
2023, ha sido de 0,599 euros por litro, cantidad que supone 0,002 euros más que en
diciembre de 2022 y un 61% más que hace 365 días cuando ese dato era de 0,a371 €.

Por primera vez desde hace tiempo ya se ve como ese importe baja en relación al periodo
anterior. Éste es el caso de Cantabria o Castilla y León, así en el caso de los ganaderos
cántabros estos han vivido una bajada intermensual de 0,003 euros hasta los 0,601
mientras que la reducción para los castellanoleoneses es de 0,001 euros pues la estadística
sitúa el precio en enero de 2023 en 0,614 €/L.

El resto de regiones más productoras viven subidas en relación a diciembre de 2022. El más
intenso en Andalucía con un incremento de 0,008 euros para situar este dato en los 0,612 €,
seguido de Asturias donde el aumento llega a los 0,007 para situar este importe en el mismo
que en la comunidad autónoma andaluza, 0,612 euros. La subida del precio es de 0,002 en
Galicia colocándose a 0,588 y de 0,001 en Cataluña donde esta estadística se sitúa en los
0,588 euros.

En relación al año anterior todas las comunidades autónomas muestran subidas y muy
significativas. Hasta el 65% ha subido el precio de la leche de vaca en Cantabria pasando de
0,363 euros a 0,601 €; un 64,1% e Castilla y León creciendo desde los 0,374 a los 0,614 y
un porcentaje similar en Galicia donde ha crecido, en 365 días, de 0,359 euros a 0,588 €;
siendo el aumento en la región catalana de un 61% al elevarse de 0,372 euros a 0,599.
Finalmente, destacar que el aumento en Asturias es del 57,3% al pasar de 0,389 euros a
0,612 y el 55,2% en Andalucía incrementando el importe desde los 0,394 a los 0,612 €.

PRODUCCION
La producción de leche de vaca en España, durante el primer mes de 2023, se ha situado en
las 621.538 toneladas, dato que es un 2% menos que en enero de 2022.

Sólo la comunidad autónoma de Cataluña se muestra al alza con un incremento frente al
mismo mes de 2022 del 3,2% al crecer desde las 61.483 toneladas a las 63.455.
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La mayor reducción se vive en Asturias con una caída del 4,7% con las 44.110 toneladas
entregadas: un 4% cae em Cantabria al pasar de 35.308 toneladas a 33.919 y un 3,5% en
Andalucía con 2.400 toneladas entregadas menos que en enero de 2022 con las 47.500
toneladas referenciadas.

El 1,6% baja la producción en Galicia donde se han recogido, en este primer mes de 2023,
251.728 toneladas, que son 3.900 menos que en la campaña previa; siendo en Castilla y
León donde menos baja este dato al hacerlo en un 1,1% desde las 78.728 a los 77.864 T.

EUROCARNE DIGITAL

Bajan un 15% las exportaciones de carne de cerdo de la UE
De acuerdo con los datos provisionales de la Comisión Europea, las exportaciones de carne
de cerdo a terceros países cayeron en un 15% durante 2022 debido fundamentalmente a
menores exportaciones con destino a China. La cantidad exportada rondó os 5,25 millones
de t, lo que supuso 957.100 t menos que en 2021. 

En cuanto al valor de lo exportado, rondó los 13.670 millones de euros, un 6,1% menos.

China compró 1,03 millones de t de carne de cerdo de la UE, un 40,1% menos ante el
incremento de la producción local. Las exportaciones europeas de carne congelada cayeron
un 50% y las de despojos en un 16%. La mayor reducción se registró en el caso del tocino y
grasas que bajaron sus ventas en un 90%.

Tras China, el Reino Unido es el principal comprador de la carne de cerdo de la UE pero bajó
sus compras respecto a 2021. En concreto, bajaron en 24.700 t. Le sigue en relevancia
Vietnam que también redujo sus compras en un 32%. 

Las exportaciones a los principales compradores, Japón y Filipinas, aumentaron cada uno en
más del 20%. El comercio con Corea del Sur y Australia también fue positivo: las cantidades
suministradas aumentaron un 11,9 por ciento y un 19,0 por ciento, respectivamente. El
crecimiento relativamente más fuerte, con un 36,5 por ciento a 86.500 toneladas, se
produjo en las exportaciones a Serbia. Con 1,62 millones de toneladas, España siguió siendo
el mayor exportador de carne de cerdo de la UE.

AGRODIARIO

¿Por qué sancionan a las empresas alimentarias?

El cambio de paradigma en las relaciones comerciales que persigue la ley de la cadena
alimentaria que se reformó hace ahora 14 meses está detrás de las sanciones, públicas por
primera vez en diez años, a empresas que ahora están obligadas por norma a cambiar su
'modus operandi'.

Desde su entrada en vigor se acumulan casi catorce millones de euros en sanciones, con la
distribución comercial como principal operador sancionado, pues los mayoristas y minoristas
acumulan prácticamente el 80 % de este montante.

Se ha defendido como principal hito de esta ley que prohíbe la venta a pérdidas, esto es,
nadie puede cobrar menos de lo que le cuesta poner su producto en el circuito comercial.

Puede parecer lógico, pero en el primer eslabón de la cadena alimentaria, donde estos
movimientos se calculan al céntimo, llevan décadas clamando para evitar perder dinero por
producir.
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Pero la nueva normativa que regula estas relaciones comerciales va mucho más allá y, según
ha presumido en múltiples ocasiones el Gobierno, es una de las normas más avanzadas del
club comunitario en defensa de unas relaciones más justas entre todos los componentes de
una sistema económico responsable de algo tan básico como la alimentación.

Diez años después de que se alumbrara la norma, la Agencia de Información y Control
Alimentarios (AICA) ha publicado el primer informe trimestral con los nombres de las
empresas que la han incumplido y la cuantía de las mismas, que suman más de 212.000
euros solo en el primer trimestre.

Entre ellas, grandes cadenas de distribución como Grupo DIA y Carrefour, junto a industrias
cárnicas, bodegas muy conocidas como Murviedro o García Carrión y empresas lácteas,
entre otras.

Todas ellas han incumplido el artículo 23.2 de la norma que regula las infracciones graves,
en concreto, no formalizar por escrito los contratos alimentarios o no incorporar en el
contrato alimentario el precio recogido.

CONTRATOS CON PRECIOS Y MÁS TRANSPARENCIA
Firmar un contrato con un precio fijo puede parecer también un básico a la hora de
establecer una relación comercial, si bien es uno de los motivos que han supuesto sanciones
ya firmes a nueve empresas.

Se trata de evitar la "venta a resultas", esto es, que los vendedores entregan la mercancía a
unos compradores sin conocer el precio y, cuando el comprador consigue vender el producto
a un tercero, éste liquida al primer vendedor.

En otras palabras, se paga al proveedor inicial en función del precio por el que luego se
vende, lo que supone un importante desequibrio en las relaciones comerciales.

Para avanzar en esta transparencia, desde organizaciones agrarias como COAG se viene
reclamando con ahínco otra de las medidas que prevé la norma: la publicación actualizada
de los estudios de cadena pendientes y publicación de índices de referencia de precios, una
de sus funciones recogidas por la Ley desde hace una década.

UN PASO MÁS: LOS CONTRATOS OBLIGATORIOS Y REGISTRADOS
Cuando aún hay empresas que trabajan sin contratos y son sancionadas en firme por ello, la
ley va a dar un nuevo apretón con la obligación de registrar todos los contratos que se
realicen con productores u organizaciones de productores.

De momento este registro, que será sólo lo que el ministro ha llamado un "repositorio de
documentos", funciona de manera voluntaria, pero a partir del 1 de julio será obligatorio.

Los millones en sanciones y la transparencia que ha llevado a hacer públicas las firmas que
han sido sancionadas, son las armas para hacer frente a la resistencia a cambiar unas
relaciones comerciales que están, ahora más que nunca en este contexto de inflación,
vigiladas al detalle. 
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